

# FICHA RIESGO PAÍS

## GUINEA CONAKRY

*Actualización: 2 Septiembre 2019*





## SITUACIÓN POLÍTICA

### **SITUACIÓN INTERNA**

- País frágil en términos políticos e institucionales, que ha sufrido una larga historia de golpes de Estado y gobiernos autocráticos. A pesar de cierta mejoría en los últimos años, sigue registrando unos indicadores de gobernanza negativos.
- El Presidente Alpha Condé gobierna desde 2010, tras ganar las primeras elecciones consideradas limpias por la comunidad internacional. No obstante, siguen siendo habituales las acusaciones de fraude por parte de la oposición y las protestas callejeras tras la celebración de comicios.
- 2019-2020 se presenta como un complejo periodo político debido a los continuos retrasos en la celebración de las elecciones legislativas y al polémico asunto de la reforma constitucional para permitir a Condé presentarse a la reelección en 2020. Existe el riesgo de que el impasse político agrave las tensiones entre gobierno y oposición y ello desencadene nuevos enfrentamientos callejeros.

### **RELACIONES EXTERIORES**

- Tradicionalmente la política exterior de Guinea estaba estrechamente ligada con la antigua metrópoli, Francia, y la UE.
- En la actualidad, China se ha convertido en el centro de las relaciones internacionales. Principal financiador de la central hidroeléctrica de Souapiti, así como de las principales explotaciones de bauxita, hierro y oro. Como consecuencia de esta relación, Guinea está expuesta a la guerra comercial entre EEUU y China.
- Guinea se encuentra en una región inestable, especialmente por lo que concierne a sus vecinos, Sierra Leona, Liberia y Costa de Marfil.
- Aunque no forma parte del UEMOA, ni de la Zona del Franco CFA, desde 2017 adoptó la tarifa exterior común del ECOWAS.



## SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA

### **SITUACIÓN GENERAL**

- Guinea posee un gran potencial minero. Es el país con las mayores reservas de bauxita del mundo (30% del total) y además tiene importantes depósitos de hierro, oro, uranio y diamantes.
- La minería ha atraído un creciente volumen de inversiones en los últimos años y constituye el principal eje del crecimiento económico. Aporta ya el 25% del PIB y más del 80% de las exportaciones, por lo que es el principal soporte de la solvencia externa.
- Tras crecer a tasas cercanas al 10% del PIB en 2016-17, gracias a la entrada en funcionamiento de diversas explotaciones, al repunte en los precios de la bauxita y a un periodo de buenas cosechas, se estima que el crecimiento se moderó a un 5,8% en 2018. Las previsiones para los próximos años apuntan a tasas en torno al 6% del PIB.
- Los mayores riesgos para este escenario son una caída de los precios de los minerales y/o algún evento de naturaleza política o extraordinaria que provoque una interrupción en las explotaciones mineras.
- La inflación es un problema tradicional del país por el descontrol monetario y cambiario aparejado a los cambios políticos. La inflación alcanzó casi el 40% en 2006 y se ha ido reduciendo hasta el 8-9% actual. El FMI estima que podría moderarse hasta tasas del 7% en los próximos años.

### **POLÍTICA ECONÓMICA**

- A pesar de las aspiraciones de una mayor flotación del franco guineano, el tipo de cambio sigue siendo clave para controlar los precios (anclaje de facto frente al dólar, en torno al cual se permite una flotación moderada). Desde la devaluación de 2016 el franco se ha mantenido en torno a 9.000 FGN/\$.
- Colaboración con el FMI, que ha permitido una mejora de la instrumentación de la política fiscal y una drástica reducción del déficit público desde 2015.
- Los niveles de déficit (2% del PIB) y de deuda pública (39%) son manejables. El resultado del DSA (Análisis de Sostenibilidad de la Deuda) realizado por el FMI evalúa el riesgo de insostenibilidad de la deuda como moderado.



## SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA

### **BALANZA DE PAGOS**

- Fuerte expansión de las cuentas exteriores con motivo del rápido crecimiento de las exportaciones de minerales y la intensa compra de bienes de capital.
- El amplio déficit por cuenta corriente (16,1% del PIB en 2018) se explica por el intenso proceso inversor y no resulta preocupante. En realidad, se financia por el momento con facilidad y está permitiendo reconstruir el nivel de reservas, que quedaron prácticamente agotadas en el periodo 2013-15.

### **DEUDA EXTERIOR**

- País HIPC. El endeudamiento externo es muy bajo desde que alcanzara en 2012 el punto de culminación de la iniciativa de alivio deudor. Actualmente ni la deuda externa ni el pago de la misma plantean un problema serio.
- En 2018 se estima que la deuda externa se situó en 2.500 mill.\$ (21,3% del PIB). El servicio de la deuda se estima en un escaso 2,2% de las exportaciones de bienes y servicios.



## CONCLUSIONES

Guinea es un país de renta baja, frágil en términos políticos e institucionales. A pesar de la mejora registrada en los últimos años, los indicadores de buen gobierno y corrupción reflejan que se trata de un país de elevado riesgo político a medio y largo plazo. Además, 2019-20 se presenta como un periodo particularmente complejo en cuanto a lo político, por el retraso de los comicios legislativos y la polémica cuestión de la reelección de Alpha Condé. La elevada entrada de inversión extranjera y la abundante riqueza mineral permiten pensar en el mantenimiento de una fuerte expansión económica a medio plazo, así como en la mejora de infraestructuras claves para el desarrollo del país. Para que este escenario se pusiera en peligro, tendría que producirse un desplome de los precios de las materias primas y/o una desestabilización política que frene la entrada de inversión. La colaboración con el FMI se mantiene en términos positivos y resulta clave para que el rápido crecimiento se mantenga en una senda de sostenibilidad. Los indicadores de solvencia externa son aceptables, aunque son vulnerables a shocks externos. En particular las reservas son algo bajas, lo que unido al rol que juegan en la estabilización del tipo de cambio y en el control de la inflación implica un cierto riesgo a tener en cuenta.

**POBLACIÓN:** 12,4 mill.habs.

**RENTA PER CÁPITA:** 830 \$ (2018)

